



Mayo de 1811.

*La Aparicion de S. Miguel.*Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. As.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 4
7 de la m.	14 g.	28 p. 4 l.	SO.	y 59 m. y 34 s.
12 del dia	16 g.	28 p. 3 l.	OSO.	se pone á las 7
5 de lat.	15½ g.	28 p. 3 l.	OSO.	y 1 m. y 11 s.

*Tarragona 20 de Abril.*

El Congreso Provincial enterado de su comisionado en el Reyno de Valencia D. Domingo Sala, canonigo de esta santa Iglesia metropolitana, de la lamentable situacion á que la bárbara y conocida impiedad de los vándalos de este siglo ha reducida á la leal ciudad de Manresa, para que haciendolo presente á la Junta-Congreso de aquel Reyno, prestase sus auxílios á favor de sus heroycos habitantes. Penetrada, pues, la Junta-Congreso de la sensibilidad que le es caracteristica, ha publicado el siguiente exhorto. = » Valencianos : Manresa ya no existe. Aquella benemérita ciudad hermosa por sus edificios, rica por su comercio, y fuerte por el valor heroyco de habitadores, no presenta ya á la vista mas que un horroroso monton de escombros. El bárbaro enemigo, poco satisfecho del cruel saqueo con que habia puesto á rigurosa prueba su decidido patriotismo, ha echado el resto de su furor redu-

ciéndola finalmente á cenizas: ¡que horror! Estas clama sin cesar por venganza; y el voraz incendio lejos de aterrará los fieles manresanos, ha excitado en sus leales pechos un nuevo ardor patriótico y un entusiasmo tan lleno de temerario arrojo, que son capaces de acometer intrépidos á los viles esclavos del tirano en sus mismas filas. Pero entre tanto (qué lástima!) sus indefensos moradores, los que han podido escapar de enmedio de las llamas, el niño huérfano, la inocente doncella, la joven recatada, la madre afligida, el respetable anciano, el enfermo, el moribundo, todos andan fugitivos y errantes sin abrigo, sin sustento, sin auxilio, clamando al santo cielo, y reclamando dia y noche la tierna compasión de todos sus hermanos: ¡qué espectáculo! ¿Y aun habrá quien se desentienda y pueda hacerse sordo á tan tristes y dolorosos gemidos?

El Congreso Provincial de Cataluña penetrado de estos sentimientos no omite medio de socorrer tan extremas necesidades: pero bien se dexa entender que sus recursos han de ser muy estériles teniendo que acudir á tantos y tan varios objetos de igual urgencia, y quedándose ya muy cortos recintos en todo el Principado libres de la cruel devastación de los enemigos. A vosotros pues generosos Valencianos, á vosotros que por especial providencia os veis preservados de estos infortunios, cuya amargura solo puede darla á conocer una dolorosa experiencia, á vosotros toca remediar de algun modo tan terrible, catástrofe. Manresa, la desgraciada Manresa fué la primera que oyó con gusto la agradable voz de vuestra santa y gloriosa insurrección, y es por lo mismo acreedora á las larguezas que con mano pródiga ha dispensando vuestra generosidad á otros pueblos y provincias en menores apuros. Muévaos tambien á ello vuestro particular interés; porque si el enemigo engreido en la desolación de Manresa lograse (lo que Dios no permita) llevar adelante con buen suceso sus bárbaros designios de in-

cendiar y devastar los leales pueblos del Principado que se resisten valerosamente á sufrir el pesado yugo de su dominacion, luego tendria abiertas de par en par las puertas del Reyno, y no seria facil impedirle la entrada, no teniendo quien le llamase la atencion por la espalda.

Escena trágica! ; perdida lamentable la de la desgraciada Manresa! Enxuguemos las lágrimas de los que con ella han quedado sin sus establecimientos y hogares, estrago de la ferocidad de los vándalos que quieren subyugarnos, y socorrámosla con la generosidad que nos caracteriza. Esta ha sido la expresion de la Junta-Congreso de esta Capital y Reyno al oir los sollozos de Manresa, que en el modo mas auténtico ha reproducido un Diputado del Congreso Provincial de Cataluña enviado á esta Junta quando ha presentado la exhortacion que antecede. Unánimes los sentimientos excitan la compasion de los habitantes de Valencia y su Reyno, para que subscribiendo con mano liberal el socorro de los Manresanos, puedan estos decir: *Si la impiedad del enemigo excitó en nosotros todo el favor de nuestra venganza la piedad del pueblo y Reyno de Valencia ha sellado en nuestros corazones, para que pase á la posteridad, una señal indeleble de reconocimiento y gratitud.* Junta-Congreso de Valencia en la casa de la Diputacion de su Reyno 13 de abril de 1811. = Joaquin Mas, Vice-Presidente. = Luis Mañes. = José Joaquin de Casasús.

*Lásboa 30 de Marzo.*

Se han remitido grandes acopios de víveres á Figueira y Coimbra; y aunque la Beyra Alta se halla muy escasa de mantenimientos, con todo de Coimbra y de la Foz Daon por un lado, y de las márgenes del Duero por otro, no será muy difícil surtir de lo necesario á nuestro exército.

La Extremadura portuguesa ha quedado totalmente devastada por los robos, incendios, muertes y otras atrocidades de los bárbaros franceses, raza degenerada de hombres,

que á semejanza de los volcanes lo quieren reducir todo á cenizas. No han faltado algunos portugueses malvados que se han unido á los enemigos para contribuir á la ruina de su pais. Las poblaciones inmediatas al Tajo , como Santaren , Thomar &c. ya están habitadas y provistas de trigo, maiz y otros comestibles, pero muchas casas y casi todas las iglesias están arruinadas. Los pueblos de tierra á dentro, como Leiria, no pueden abastecerse tan facilmente, pero el gobierno no se descuidará en hacerlo , y al fin estamos libres; no somos esclavos..... consideracion que vale mas que todas las comodidades del mundo.

Las cartas de Arganil del 19 son muy satisfactorias: el 18 se habian hecho cerca de 10 prisioneros: el 19 se hicieron otros 10 prisioneros sin perder nosotros un soldado: se cogieron mas de 20 cabezas de ganado lanar: en los caminos hemos encontrado mas de 10 fusiles , muchos despojos y ornamentos de iglesia , carretas quemadas; tambores rotos &c.: han perdido los enemigos mucha gente y artillería: una batalla desgraciada no pudiera serles mas funesta. Asesinan á todos los paisanos que encuentran , talan , incendian; pero la proximidad con que se les persigue, ha estorbado que ardan y se consuman muchos edificios.

#### *Noticias del País.*

En la Real Maestranza de Artillería están de venta Ayunques vulgo Anclusas venidas de Bagá.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.*

De Cadiz en 20 dias la Polacra la Paz, su capitán D. Gabriel Sales ivicenco con balija y cargo de barrilla. En 15 dias la Polacra N. S. del pozo , su capitán Juan Bautista Moma ingles en lastre. La Polacra Gibraltar , su capitán Juan Andrea otomano en lastre.

De Cullera en 2 dias el Javeque S. Talamo, su patron Mateo Reus mallorq. con cargo de arroz.

De Iviza en un dia la Tartana el Carmen su patron Antonio Barrut ivicenco con cargo de leña y carbon para Mahon.

De Villanueva en 5 dias el Laud del patron Miguel Berma catalan en lastre.

# SUPLEMENTO

## AL DIARIO DE MALLORCA DEL 8 DE MAYO de 1811.

*Gazeta extraordinaria de la Junta-Congreso del Reyno de Valencia del lunes,  
29 de Abril de 1811.*

*La Junta-Congreso acaba de recibir del Excelentísimo Sr. D. Carlos O-Donell,  
Capitan general de este exército y Reyno y su Presidente, el oficio que sigue:*

Excmo. Sr. — Por un sugeto de toda mi satisfaccion, cuyo nombre y lugar de su residencia callo por no comprometerlo, acabo de recibir la noticia siguiente:

“ El 23 del corriente, á las 6 de la mañana, emprendió su viage para Francia el intruso Rey José, escoltado de 300 caballos y 1000 infantes, con 4 piezas de artillería, debiendo reunirsele hasta 30 hombres de la guarnicion de Segovia; van acompañandole O-Farril, Urquijo, Campo-Alan ge y su hijo, Branchiforte, el conde de Melitó y San Anastasio, Montehmoso y su muger, con otros varios que me ofrecen decir. — Suponiendo en medio del contento en que se hallaban José y sus ministros por un nuevo decreto de Napoleon, en que reponiéndole en sus facultades minora las de sus mariscales, llegó en la tarde del 21 un edecan de Massena con la mala noticia de que era menester que S. M. se pusiese en salvo, porque venian persiguiéndole los ingleses en número de 500; y que sus fuerzas á mas de no llegar á 150 hombres, los mas venian tocados de escorbuto por las carnes saladas de que se habian alimentado, cuya infausta nueva, despues de contristar al infinito, á José y sus ministros, les obligó á su precipitada fuga, dexando la orden de que el 27 de este salga el gran convoy para Francia, en que deben llevarse los robos hechos, y que marchen tambien los enfermos de los hospitales, y prisioneros de Madrid; pero es el caso, que no ha quedado para su escolta mas tropa que los jurados, y estos se desiertan á centenares cada dia. — Todos los granos de la provincia de Madrid y de la de Toledo los hacen conducir á Burgos, con lo que el pan se ha puesto á un precio exorbitante. — Las cartas últimas de París dicen, que las casas mas fuertes del comercio han quebrado, y entre ellas la de Cabarrús, y que la legion rusa habia salido de aquella capital; y las cartas que yo he recibido ahora de Irún y Bayona me aseguran, que los exércitos franceses se dirigen hacia Polonia, y que ni remotamente puede esperarse venga ningun refuerzo á los de España.

El ultimo correo de la Mala no ha conducido cartas de Santander, creyendose sea la razon un desembarco hecho en aquella costa de tropas nuestras, y que el dia de San José en una accion que tuvo Bonnet con los asturianos y gallegos perdió 20 hombres. — En la gazeta de Madrid del 23 se lee la salida de José, pintada á su modo. “ — Y en confirmacion de ello acompaña copia del capítulo de la gazeta de Madrid (que en mi poder obra) que á la letra es como sigue:

“ Madrid 23 de Abril de 1811. — El Rey N. Sr. ha salido esta mañana para verse con su augusto hermano el emperador de los franceses; pero aun no sabemos si la entrevista se tendrá en Victoria, en Marrac, ó en Paris. S. M. no lleva consigo mas que la precisa servidumbre, y una pequeña escolta de su real guardia. Le acompañan en este viage el ministro de la guerra, y el ministro secretario de estado, y ha dispuesto, que durante su ausencia los demas ministros que quedan en esta capital, se reunan en el real palacio á lo menos una vez por semana para el despacho de los negocios mas urgentes. Segun todas las señales no puede dudarse que la ausencia de S. M. no será larga.”

Lo que me apresuro á comunicar á V. E. para su satisfaccion, y que se sirva disponer que sin dilacion llegue á noticia del público, persuadido que le será del mayor gozo.

Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Valencia 29 de Abril de 1811. — Carlos O-donell. — Excmo. Sr. Vice Presidente y Vocales de la Junta Congreso.

